

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 143 (1998)
Heft: 6-7

Vorwort: Situation à la frontière et cohérence politique...
Autor: Weck, Hervé de

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOMMAIRE ■

Juin-Juillet 1998

Pages

Editorial

Situation à la frontière et cohérence politique 3

Dossier «Europe»

Alternatives à une force nucléaire nationale (2) 6

Situation politico-militaire

La défense antimissile 11

Renseignement

Satellites d'observation, maintenant sur Internet 15

Armement

Le missile japonais à fil optique «M-96» 21

Armée 95

La mobilisation 23

SSO

Commission de gestion sur les instructeurs 27

Instruction

L'Ecole d'état-major général aujourd'hui 29

Début d'école de recrues pour un chef de section 34

Histoire

Premières insurrections contre la République helvétique (1798) 37

Revue des revues

47

Sport militaire

La Patrouille des glaciers 1998 49

RMS-Défense Vaud

I-IV

Situation à la frontière et cohérence politique...

Depuis des années, les frontières de la Suisse, spécialement au Tessin, ressemblent à une passoire! Cette situation ne s'explique pas seulement par les activités d'organisations de passeurs, souvent branchées sur diverses organisations mafieuses, par les requérants d'asile «économiques» qui pénètrent clandestinement dans notre pays, certains après avoir détruit ou «perdu» leurs papiers. Ceux qui se font refouler, les gardes-frontière les intercepteront à deux, trois ou quatre reprises. Il y a un individu «peu recommandable» qui se trouve en résidence surveillée en Valais, en provenance de la Belgique d'où il est sorti on ne sait trop comment. Il a franchi sans encombre la frontière suisse, et la Belgique ne semble pas pressée de récupérer ce demandeur d'asile encombrant. Il y a encore les trafics de tous genres, dont celui de stupéfiants.

Comment résoudre ce délicat et vaste problème? La direction des douanes a acheminé quelques maigres renforts au sud des Alpes mais, d'emblée, la mesure ne pouvait s'avérer qu'insuffisante. Une centaine de garde-fortifications ont été mis à disposition... Au début mai dernier à Fribourg, Adolf Ogi, parlant devant l'assemblée des délégués de l'Union démocratique du centre, évoquait la possibilité d'engager des formations militaires pour renforcer un dispositif de surveillance, à l'évidence débordé. Selon le principe de la subsidiarité, un des fondements de l'Armée 95, il s'agirait de prêter main-forte à des autorités civiles qui auraient fait la demande: les gardes-frontière relèvent de Kaspar Villiger et du Département des finances et des douanes.

Ces militaires, quelles missions recevraient-ils? Dans

l'Armée 61, on exerçait systématiquement dans les brigades frontières et, en général, dans les formations d'infanterie la collaboration avec les gardes-frontière. De petits détachements, de l'importance du groupe ou de la section, sont mis à disposition des gardes-frontière sous les ordres desquels il travaillent. Ces militaires assurent la protection des gardes-frontière qui effectuent leur travail de contrôle, surveillent un secteur donné de la frontière, établissent si nécessaire des réseaux de télécommunication, assurent des transports. Somme toute, c'est une sorte de plan «Vigipirate» version suisse.

Une telle mesure trouve ses fondements dans la Loi sur l'organisation militaire et dans une ordonnance, toutes les deux acceptées par les Chambres fédérales et qui n'ont pas fait

l'objet d'un référendum. Le chef du Département de la défense, de la protection de la population et des sports, à Fribourg, ne faisait qu'envisager une application de la législation existante, un engagement qui est par ailleurs prévu dans les missions de l'armée. C'est ce qu'on appelle le service d'appui...

Grand remue-ménage au lendemain du discours d'Adolf Ogi! Les associations d'aide aux réfugiés crient au scandale, le conseiller national Nils de Dardel et le «sauciologue» Jean Ziegler y vont de leur couplets courroucés, les médias jouent le rôle de caisse de résonance. Nouvelle «affaire» au Département de la défense... alors que le rapport Brunner, sans provoquer de tollé, proposait de créer, en plus du bataillon de gendarmerie d'armée, une troupe spécialement formée pour intervenir en cas de troubles intérieurs.

Même les garde-frontière, du moins leurs leaders syndicaux, s'insurgent, prétendant n'avoir pas besoin de cet appui. Le citoyen moyen, peu au fait des

arcanes du monde politique et de l'administration fédérale, n'y comprend plus rien! L'attitude des syndicalistes au sein du Corps des garde-frontière s'éclaire quand on connaît le contexte de cette prise de position inattendue: il y a une demande pendante touchant à la création de quelques centaines de postes supplémentaires. Donc pas de troupe, puisque l'on n'obtient pas satisfaction...

L'attitude du monde politique apparaît bien moins logique. D'un côté, on accepte la Loi sur l'organisation militaire et les trois ordonnances qui en découlent, d'un autre, on refuse de les mettre en application, quelle que soit la situation du moment...

En Autriche, où les socialistes sont au pouvoir, l'armée fédérale effectue depuis 1990 un «engagement d'assistance» (Assistenz Einsatz) à la frontière Est du pays, en collaboration avec la gendarmerie et les gardes-frontière. Entre septembre 1990 et décembre 1997, 156 700 officiers, sous-officiers et soldats ont travaillé dans le cadre de 90 relèves. En moyen-

ne, 1740 hommes se trouvent en service d'assistance. Depuis le début 1991 jusqu'en février 1998, ce dispositif a permis d'intercepter 45 410 personnes ayant franchi illégalement la frontière, dont 33 504 par les militaires. A titre de comparaison (mais comparaison n'est pas raison), le bilan à la frontière tessinoise s'élève à 1 858 en 1996 et à 3 309 en 1997. Des organisations comme Amnesty International ont-elles mis l'Autriche au ban des Etats civilisés?

Une mesure impliquant des citoyens-soldats, qui passe pour normal et démocratique en Autriche, devient en Suisse une solution inhumaine, contraire aux droits de l'homme et aux règles de la solidarité. C'est du moins l'avis de groupes de pression qui semblent avoir pignon sur rue. Comment réagissent les autorités et les partis politiques, alors qu'une frontière-repassoire empêche la Suisse de faire un effort principal au profit des véritables réfugiés politiques qui méritent toute notre solidarité.

Colonel Hervé de Weck